



HACIA LA EQUIDAD SOCIAL y la innovación energética

GLOBAL MOBILITY CALL 2024



PRINCIPALES APRENDIZAJES

En un debate moderado por nuestra directora general, Ana Sainz Martin, hemos reflexionado sobre las oportunidades de una transición hacia una economía más sostenible, equitativa y justa.

Los ponentes de la mesa reflexionaron sobre los retos, pero sobre todo oportunidades, de una transición energética justa. Una conversación en la que se puso sobre la mesa el rol de la tecnología y de las políticas públicas para avanzar hacia la equidad social; el impacto en las comunidades locales, especialmente en zonas rurales y/o despobladas, así como la importancia de fomentar alianzas y de la colaboración público-privada.

Digitalización, procesos innovadores y nuevas tecnologías para avanzar hacia la descarbonización buscando equidad social

Las empresas están contribuyendo a la descarbonización y sostenibilidad del transporte mediante la implementación de tecnologías innovadoras como el uso de hidrógeno verde, que ofrece alternativas más limpias y sostenibles, y mediante el desarrollo de procesos que promuevan la economía circular, como el reciclaje de materiales clave para la industria. Estas iniciativas no solo reducen las emisiones, sino que también mejoran la calidad del aire y fomentan un acceso más equitativo a energías limpias, generando un impacto positivo tanto en el medioambiente como en la sociedad.

La digitalización y las nuevas tecnologías son herramientas clave para optimizar la cadena de valor, impulsando tanto la eficiencia energética como la equidad social. Estas permiten diseñar infraestructuras sostenibles que garantizan la inclusión y reducen los tiempos de transporte. Por ejemplo, Sacyr está diseñando intercambiadores de transporte que eliminan barreras arquitectónicas, asegurando que todas las personas, incluidas aquellas con discapacidad, puedan utilizarlos con facilidad. Para ello, se involucra también a asociaciones que representan a colectivos vulnerables, permitiendo su participación para garantizando que sus necesidades sean atendidas en el proceso.

Marco regulatorio y políticas públicas dirigidas por la Administración

Las políticas públicas y regulaciones son esenciales para fomentar soluciones innovadoras, sostenibles y equitativas en los territorios. Al adaptar la normativa a las necesidades específicas de cada región, se puede maximizar el impacto positivo de los desarrollos energéticos y de transporte.

Las grandes empresas juegan un papel importante de acompañamiento para que las pequeñas empresas locales puedan acceder a incentivos públicos, como la instalación de paneles solares. Proyectos innovadores como la agrovoltaica permiten combinar energía renovable con actividades agrícolas, maximizando los beneficios económicos y sociales para las comunidades.



Tenemos por delante una transformación verde, digital y demográfica. Debemos apoyarnos todos para que las tres transformaciones sean beneficiosas para todos los territorios y colectivos.

Adrián Muelas

Subdirector general de Políticas contra la Despoblación del Ministerio para la Transición Ecológica



La transición energética es un gran reto, pero también una gran oportunidad. Podemos y debemos aprovechar esa transición energética para ir a un modelo más justo y equitativo.

Elisa Alcolea

Directora adjunta y responsable del Área de Ingeniería y Tecnología de Tecnical, Técnicas Reunidas

Impacto social en comunidades, zonas despobladas y rurales

Las empresas pueden garantizar que los beneficios de la transición energética lleguen a zonas rurales y comunidades aisladas a través de iniciativas que generen impacto positivo en el desarrollo local. Esto incluye emplear materiales locales para generar riqueza en la comunidad y que las empresas de la región puedan ser parte de la cadena de suministro, fomentar programas de capacitación y crear empleo durante y después de la construcción de infraestructuras. De este modo, promueven su involucración activa.

En este sentido, Técnicas Reunidas se asegura de maximizar el impacto positivo y minimizar los impactos negativos en cada uno de sus proyectos. Para ello, acompañan el desarrollo de infraestructuras de programas de capacitación que generan empleo no solo durante la construcción, sino también en todas las etapas posteriores del proyecto.

Los gobiernos pueden impulsar la movilidad sostenible en territorios rurales y despoblados mediante promoción de soluciones tecnológicas que faciliten el acceso al transporte. Dos iniciativas clave son las soluciones de transporte a demanda, que ofrecen un servicio más flexible y adaptado a las necesidades locales, y el fomento de la intermodalidad, que permite integrar distintos medios de transporte para optimizar los desplazamientos. Estas iniciativas contribuyen a mejorar la accesibilidad y la sostenibilidad del transporte en zonas con menor infraestructura, promoviendo una movilidad más equitativa y sostenible.

Alianzas y colaboración público-privada

La colaboración público-privada es clave para una transición energética justa, innovadora y equitativa. Ambos sectores deben trabajar juntos para desarrollar infraestructuras que generen beneficios, con la Administración desempeñando un rol de tutela, normativa y estableciendo reglas claras para garantizar el acceso seguro, asequible y sostenible a la energía limpia.

Las empresas, por su parte, deben tener en cuenta el impacto en la comunidad y mantener un diálogo constante con las Administraciones locales y gubernamentales.

En este sentido, iniciativas como la creación de la figura del ESG Project en Técnicas Reunidas aseguran que el diálogo esté siempre activo y que los proyectos se alineen con las necesidades de todos los involucrados.

La colaboración público-privada es esencial para Sacyr, empresa principalmente concesionaria. Su enfoque a largo plazo en los proyectos que desarrolla se basa en establecer vínculos duraderos con comunidades locales, implementar programas continuos de formación y empleo, contratar proveedores locales y desarrollar medidas de mejora medioambiental en el entorno.



La transición energética es una oportunidad para generar empleo, riqueza y no dejar a nadie atrás. Es fundamental que en los concursos y licitaciones se tenga en cuenta este componente social, asegurando que todos estemos alineados en este objetivo.”

Eva Jalón
Directora de Energía en Sacyr



Desde Fundación SERES acompañamos y trabajamos junto a las empresas SERES para gestionar la transición justa. Lo hacemos con conocimiento y herramientas como el Mapa SERES de Huella Social®, palancas que ayudan a las empresas a medir y comunicar el impacto de su negocio en empleados, clientes, proveedores y comunidades.

Ana Sainz
Directora general de Fundación SERES

SOBRE GLOBAL MOBILITY CALL

Desde Fundación SERES participamos un año más en el Global Mobility Call, la tercera edición del principal Congreso en el marco de la movilidad sostenible, liderando una mesa redonda sobre el equilibrio entre innovación energética y equidad social para lograr la transición hacia una economía más justa, sostenible y equitativa.

En la mesa participaron la Subdirección General de Políticas contra la Despoblación del Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, las empresas SERES Sacyr y Técnicas Reunidas.

No hay que olvidar que la transición energética y la transformación de la movilidad son temas imprescindibles en la búsqueda de un futuro sostenible. Sin embargo, esta transición plantea desafíos importantes en términos de equidad social y resulta crucial encontrar un equilibrio entre la innovación tecnológica y la accesibilidad para todos los integrantes de la sociedad. El abordaje de una transición justa presenta oportunidades para alcanzar objetivos sociales por parte de todas las organizaciones, públicas y privadas, en la transición hacia una economía que tenga como eje a las personas.

EL RETO DE LA TRANSICIÓN JUSTA

Desde Fundación SERES continuamos trabajando a través de diferentes canales y espacios como nuestro LabS Transición Justa acompañando a las empresas SERES en este camino hacia la descarbonización sin dejar nadie atrás.

Acercando conocimiento, tendencias, buenas prácticas y sobre todo fomentando la colaboración público-privada para lograr la transición a un modelo económico justo y sostenible, con las personas en el centro.

EMPRESAS E INSTITUCIONES PARTICIPANTES

